

# REFLEXIONES SOBRE la NO-OBEDIENCIA y la NOVIOLENCIA.

La no-obediencia en la mentalidad de la noviolencia es una virtud superior a la obediencia.

Entendemos por obediencia actuar de acuerdo a una norma o hacer lo que te mandan. Esto tiene muchos inconvenientes. No se piensa en el sentido de la norma que te dan. Se hacen conductas de manera mecánica, solamente porque te obligan. No sabes cómo has de actuar cuando no tienes una autoridad que te lo indica o una norma.

Cuando alguien piensa en el sentido de una norma tiene al menos dos opciones: Obedecerla sin más o pensar en el sentido que tiene y decidir si obedece o no. Aquí entra el sentido de Satyagraha (insistencia-en-la-verdad). Cuando lo que te mandan es correcto para tí, es tu verdad de acuerdo con tu conciencia, entonces sigues las instrucciones. Si no es acorde con tu satyagraha, te toca no obedecer para no dañar tu conciencia. Lógicamente, al igual que en las demás acciones, si te identificas con la noviolencia habrás de no obedecer sin usar la violencia. Esto es una forma de RESISTENCIA noviolenta.



Gandhi nos dio muchos ejemplos de no obediencia en base a su satyagraha. Y muchas otras personas practican satyagraha frecuentemente. A veces en situaciones de la vida ordinaria y otras veces en situaciones que arriesgan mucho por sus vidas.

Cuando yo era maestro de básica primaria, un día un niño de mi grupo se puso a cantar y bailar en medio de la sesión de matemáticas. Intenté corregirle de buenas maneras pero él siguió cantando y bailando. El resto del grupo dando palmadas. Se lo dije a la directora y la solución que me dijo fue **que me pusiera como un sargento**. ¿Qué tuve que hacer yo? .....

Otro día, la alcaldía de mi pueblo nos invitó a todo el colegio a presenciar una corrida sangrienta de toros. Realmente fue una invitación obligatoria. Mi conciencia no me permitía obedecer esta orden. Y ¿qué podía hacer yo? .....

La no-obediencia corre el riesgo de que vaya seguida de un castigo. No-obedecer en grupo o con un consenso social amplio alivia bastante los efectos secundarios dolorosos. No-obedecer mostrando pedagógicamente el sentido de la acción también reduce las consecuencias negativas y facilita el logro de los objetivos.

Muchas personas han sido perseguidas por no obedecer las leyes que les obligaba a usar las armas contra los enemigos. Otras tantas les ha pasado lo mismo por usar su conciencia en negarse a pagar impuestos que van destinados a comprar armas de matar e instruir a las personas para su uso eficaz.

A Gandhi le mataron por defender sus derechos de conciencia (Satyagraha) sin violencia: quemar carnets segregacionistas, tomar sal del mar, desobedecer a las autoridades del imperio, . . .

Lo mismo sucedió con Martin Luther King por desobedecer las leyes que prohibían a los negros sentarse en el autobús en las sillas de los blancos, acudir a las escuelas de los blancos, . . . .

Henry David Thoreau fue encarcelado por no querer pagar impuestos para la guerra en 1848.

Pero no son los únicos. En estos días tenemos los ejemplos de unas personas que han pagado con su vida por defender la verdad que les dictaba su conciencia no obedeciendo las leyes.

- **Aleksei Navalny** murió el 16 de febrero de 2024 en condiciones no averiguadas en la prisión IK-3 de Jarp, distrito autónomo de Yamalia-Nenetsia a unos mil novecientos kilómetros de Moscú». Estaba encarcelado por ser opositor político al presidente de gobierno ruso. Durante años, en las colonias penitenciarias lo han torturado en las celdas de castigo para que pidiera piedad. No lo han conseguido y por eso le han quitado la vida.
- **Maxim Kuzminov** fue un joven piloto militar en la guerra contra Ucrania. Desertó y huyó de Rusia con el helicóptero. Le acribillaron a balas unas semanas después.
- **Julian Paul Assange** está encerrado desde el año 2012 por haber contribuido a sacar a la luz a través de WikiLeaks graves violaciones de los derechos humanos y de las libertades civiles cometidas por diversos gobiernos.

- ¿Será conveniente a aprender a obedecer de forma responsable? . . . . .
- ¿Cómo es la obediencia responsable? . . . . .
- ¿Será conveniente a aprender a no obedecer de forma responsable? . . . . .
- ¿Cómo es la no obediencia responsable? . . . . .

La mayoría de las constituciones *democráticas* colocan la propia conciencia como una norma superior a las leyes sociales.

- ¿Piensas en tu conciencia antes de obedecer una ley y sigues el criterio de tu conciencia? . . . . .
- ¿Cuántas veces obedeces una ley en contra de tu conciencia? . . . . .
- Cuando necesitas no obedecer ¿cómo lo haces? . . . . .
- ¿Qué haces antes de no obedecer? . . . . .
- ¿Qué consecuencias tiene no obedecer? . . . . .
- ¿Qué objetivos consigues cuando no obedeces? . . . . .

Me gustaría tener tus respuestas.

Emilio, Cúcuta. 28 febrero 2024

Enlaces complementarios:

[https://es.wikipedia.org/wiki/Alekséi\\_Navalni](https://es.wikipedia.org/wiki/Alekséi_Navalni)

<https://www.20minutos.es/noticia/5220315/0/maxim-kuzminov-soldado-deserto-de-rusia-ha-acabado-asesinado-en-espana/>